Chillán, 31 de agosto de 1960,

SIN CONTEMPLACIONES

El hecho que en Chillán haya más de 800 locales de clamástinamente se venden bebidas alcohólicas, significa que se está en presencia de un problema de extuardinarios proyecciones en la mecánica social. Nadia desconoce que los trastornos de la conciencia y de la estabilidad emocional, propios de la ébriedad, son la causa de la mayor parte de las pendencias que liegan al crimen y que provocan perturbaciones de la conciliación motora que originam accidentes del tránsito y del trabajo, frecuentemente irreparables.

Como la extensión que en una población presentan la ebriedad y el alcoholismo se traduce en la magnitad que alcansam dichos problemas, corresponde aplicar las medidas que el estos sequiers piaro sigrere un severo control que tienda a disminuir las consecuencias de estos hechos.

El problema es, increstionablemente, de contornos

cer los metidos que senda a disminuir los consecusicies de estos bechos.

El problema es, incuestionablemente, de contornos
nocioneles y son escusismos los ciudades que se libran de él. Los estodisticos que hasto el momento se
conocen abisman por su gravedad como que Chile tiene el triste privilegio de ocupar, junto a Suiza, el primer
lugar en el mundo por el número de alcohólicos con
complicaciones físicas o menteles de tol suerte que por
100.000 adullos mayores de 18 años hay 1.500 alcohólicos complicados. En 1856 la Asistencia Pública de
Santiago reveló que de un total de 180.610 personos,
18.660 recibieron lesiones bajo el influjo del alcohol, en
tunto que la Caja de Accidentes del Trabajo ha observado que el número de accidentes es moyor el cia lunes y que los citros comienzan a disminuir desde ese
dia, con el 187, al 3,4 por ciento el día domingo. En
lo que respecta a los accidentes del tránsito, Carchineha estielado que el 4,6 por ciento se ha debido a

ebriedod.

Cuendo hace algunos meses Carobinecos dispuso en la ciudad una compaña que la Prefectura de Ruble estendió huego a toda la provincia en orden a combatic, on todo el rigar de la Psy. los locales clandestinos dande se expenden bebidas alcohólicas, se registró un indudable aquietamiento especialmente nocturno y una indudable tranquilidad en la población. Será necesario que dicha labor, no obstante la escases de personales en esta en Chillón y la propincia trabaja el Cuente. se dicha labor, no obstante la escasse de perso-que en Chillám y la provincia trabaja el Cuer-carabineros — que debiera tener el doble de fun-se— puede continuar con la persistencia que tu-de combatir, sin contemplaciones, un mal que comente adomna proyecciones inustiados y, por no, peligrecos.

EVOCANDO EL PASADO

y Molsies Péres.

"Un cable contirmates la noticia de que el ex Predel Peet Augusto Legrás y el hijo Juan fueron
acreados del grucero "Almirante Gras" por orden del
dante Sánches Cerro y trasladados a la praida de,
San Lorenso, Alli, el ex Mundatario y su hijo fueron
dos en la misma prisido e la cual el ex Presidente
a a los ryos políticos. "Gran custodiados por una

unbarredase del trucero "Almirante Grav" per coten uer anchante Sanches Cerro y traislados e la priada de, sa San Lorenzo. Alli, el et Mandatario y su hijo fueron mados en la misma prisida e la cual el es Presidente saba a los repes políticos. "Bran custodiados per una as cuarteladas, estaban intera para interventi en rual-reaso. El Presidente de esa República, don Ipolito Jri-na, según se afarmada, no tembra un movimiento reconario, sino que un posible atentado contra su personario, año que un posible atentado contra su persono el Sanches de legados en metro país, considerada grave en la Argentina, la noche anterior pois, considerada grave en la Argentina, la noche anterior entre iricovenistas y opositores. Hogo de violento cho-entre iricovenistas y opositores. Hogo de violento cho-entre iricovenistas y opositores de Majoro, comeniata editalmente los acontecimientos que acababan de producimiento de Servil Sa Resistante de Majoro, comeniata editalmente los acontecimientos que acababan de producimiento de Predio Hadrison de Majoro, comeniata editalmente los acontecimientos en admitina de centra indicado de los familiares administradores para cuantidad de los basados Unidos en las repúblicas sociamenta de los Estados Unidos en las repúblicas sociamentes de los Estados Unidos en las repúblicas sociamentes.

PINTOR DE LETRAS

SE HA cumpildo re-cién un año de la desapa-rición del pintor Armando Lira Sepúlveda, ocurrida en Venezueia, el 17 de agosto de 1859. Lo recor-damos como si fuera aver. La ributica nos llego sor-prestvamente. Noticia do-lorosa, amarza cruel Co-lorosa, amarza cruel Codel pais, que en eila ini-ciaron sus primerar cola-boraciones literarias, el joven Neffad Reyes, que más tarde se convirtiera en el prodigicos Pablo Ne-ruda de la poesia ameri-cana, Raúl Silva Castro, con sus enjunciosos esta-dios literarios, Marta Bru-net, en quien ya apunta-ba la espiendida novelista de hoy, Tomas Lago, cuya, devoción por todo lo chi-llanejo inspirábale serios trabajos sobre el flolorer regional, y otros. Por usos effos Lira al-ternaba sus rabajos al La ribticia nos llegó sor-presivamente. Noticia do-lorosa, amarga, cruel. Co-mo puñalada a traición en medio de las sombras de la noche, Nuestro ami-go había fallecido en Car-racas donde residia y trabajaba en plena ma-durez vital. desde 1989. Por segunda ver había ido s Venezuela, contra-tado s vieneuela, contra-tado s vieneuela, contra-tado s vieneuela, contra-tado s vieneuela, contra-tado se vieneuela, contra-tado se vieneuela, contra-tado se vieneuela, contra-ta misión de encausar una atripita renovación de los métodos en la ense-fanza artistica en aquel pala y a cuya labor se de-be la evolución actual de las artes plasticas rene-zolanas y la orientación pedagógica impantada en sus escuelas de Pintura y Artes Aplacadas. Venezuela considerába-le uno de los supre y él, que teuls, alma de mac-tro y sabía generosa, en-tregó por entero a la pa-tria de Bello, su arte y sus conocimientos, haciéndo-se feliz intérprete de sus

tere de Bellota et e particolo de Bellota et e particolo de la conocimiento, e conocimiento, e felio intérprete de un palasjae y costumbres.

En nuestros circulo artisticos y pedagóginos es bien conocida la personalidad de Arnando Eira, destacado pintor y distinguido profesor chileno, premiado en los Salones Oficiales de Santiago, de 1928 y 1929 y consagrado en Venezuela como el más reputado valor pictórico, al gazar en 1956, el Premio, Nacional de Pintura, gran medalla de coro, y aleanara otros meritorios triunfos en certámenes.

grain mediant de veto, y aleianzar otros meritorios en certámens oficiales y particulares.

El hecho de inaugurarse en estos días en la Sala de Arte de la Universidad de Chile una exposición de algunas de sus belas nos nueve a escribir estas filneas, no pasa, analizer su obra prodigiona, que ello es tarea de espíritus doctos e llustrados, ni para hacer acopilo de antre-dentes biográficos suyos. Bólo nos anima el propoletio, muy fram el propoletio el propoletico en el propoletico el propoletico el propoletico en el propoletico en el propoletico el propoletico en el propoletico el propoletico en el propoletico en el propoletico el propo

intraction artistics infi-ciada en los añoe mozos.

O O O.

La provincia de Suble le cuenta entre sux hilos.
La naturaleza agreste del pulsaje condillerano de su upeblo natal. Yungay, despertó en él, desde ni-fio, su vocación por la pintura. A los troce años de edad pazo a seguir es-tudios humanisticos en el Lideo, de Chillan, diri-gido por el inolvidable y probo rector don Narciso Tondreau, figura simpa-cian. de artisocrática es-tirpe espíritual escritor y poeta, a quien Ruben Da-rio habia prologação un libro de poemas. Bajo la libro de poemas. Bajo la

strpe espiritual escritor y poeta, a quien Rubén Dano habia prologado un libro de poemas. Bajo la
égida intelectua; del dirno maestro, fue inflitrárdose en la vida ruhural y en la clase de dibujo no
tarda en revelarse un sobresaltente alumno.

Alreiedor de 1920—año
de honda efervecentala
politica y social—se perfilaba en Chillión una
pléyade de muchachos
artistan en ciernes que
desde las aulas del Liceo
promovian un exercico
na morimiento de experriencias culturales y que
resueltamente. se entregaban al cultivo de las
bellas letras y del arte.
De aquel grupo ávide y
románico emergía la figura sodadora del joven
suma social
pero no solo la píntirar
para el arte nacional.
Pero no solo la píntira
obsesionaba a Lira; también guadaba campear en
las lides literarias. Apareció entences ne el Excee

yana, yangayind como el, publicación que se con-virtió en el foco de todas las inquietudes de la ju-ventud y que en su perio do más floreciente la cri-causara y dirigiera Ar-mando Lira. Baste decir

Por csos eños Lira al-ternaba sus trabajos al dice con los de dibujo a la pluma, influenciado por su maestro, el insuperable artista don Carlos Dorl-hiac, de origen francés, con largos años de resi-dencia en Chillán, cuyo estio dibujistico a le «se-nia hacía entonces escu-nia hacía entonces escupia hacía entonces escue-la entre muchos jóvenes artistas chillanejos y de quien fuera Lira alumno predilecto

predilecto.

En Chillán Viejo, la colonial ciudad de casonas y muros antiquisimos y tortuosas callejas, encontortuosas callejas, encon-tró tema para sus más bellos cuadros. Y así fue acumulando su produc-ción de adolescente, co-plosa y original. Contaba apenas 17 años cuando hizo en Chillán su pri-mera exhible; in pública, mereciendo el aplauso y el franco elogio de la prensa local que tue co-rno el espaldarazo del pre-coz pintor. La ruta de su destino estaba trazada y desde entonces vive entre

coz pintor. La ruia de su destino estaba, trazada y desde enlonces vive entre pinceles y pomos de pintura. En 1923 está en la Escueia de Bellas Artes de Santlago y más tarde, en 1929, viaja a Europa, meta de sus sueños.

Lira posecia una fina sensibilidad artistica y era el amigo modesto, sencillo y cordial. Modesto y sencillo como los verdaderos hombres superiores, sin el boato de la vanidad y del oropel. Tan grande como nuestros melores pintores. Son sus cuadros, thosos de vivo colorido, de armonia, de musicalidad. Cada una de sus telas es sun poema o un canto extraido de lo más Intimo del aima de las cosas, o de la naturaleza, o de la interna y profunda mercida de sus propio corazón.

Veamos, pues, una selección de las pinturas de Armando Lira en la Exposición con que el Instituto de Extensión de Artes Plásticas de la Universidad de Chile, rinde

tituto de Extensión de Artes Plasticas de la Universidad de Chile, rinde debido tributo de homemaje póstumo a su memoria. Alli estarán, por breves dias para regocijo de los suyos y de quienos lo admiranos y quisimos.

MALTERIO MILLAR.
Santiago, acosto de 1960.-

Lucha del hombre contra pigmeos

an VIDA sobre el planeta, el planeta, y mientras las especies vegetales desarrolladas por el hombre necessian de culados extracedinarios para que no parescan, las malezas se afeiran en cualquier terreno, surgen y prevalecen. Lo mismo ocurre con los animales; aujetos a domesticidad, diriame que pierden sus reservas fuiles y están sujetos a confermedades diversas, debiendo sometárnoles a simulacios a confermedades diversas, debiendo sometárnoles a simulacios a confermedades diversas, debiendo sometárnoles a simulacios a confermedades diversas, debiendo sometárnoles a simulaciones a simulaciones a simulaciones de simu

LA VIDA sobre el pianeta tene una tenacidad desesperada. Y mientras las especies vegetales desarrolladas por el hombre necesitan de cuidados ettraredinarios pera que no parescan, las malezas se afeniran en cuaquier terreno, surgen y prevalecen. Lo mismo curre con los animales mo curre con los animales que pierden sus reservas dadio concettar la interrosaçue por la composição de la contesta de la interrosaçue por la composição de la contestar la interrosaçue per esta un folte que ha suitales y están sujetos a en-liegado a nuestras manos, trades y están sujetos a en-liegado a nuestras manos. Saben ya que algunos insec-

mo courre con los animales; supteos a domèsticidad direi que pierden sus reservas vitales y están nujetos a chiermedades diversas, debiendo sometáreses a tranaminitos veterinarios y a un cuidado constante: al quitates el incentivo de la lucha por la vida, su vitalidad y resistencia van dismiruyendo.

Pero los seres salvajes, los que vivea, ilbremente, resistena van dismiruyendo.

Pero los seres salvajes, los que vivea, ilbremente, resistena todo statque: la cienciade hombre no logo mande de la contrata de la combre de la contrata de la cont

1786 Nació Miguel Eugenio Chevreul, célébre quim

francés.

1794 Les capañoles fundan la última ciudad en América.

Pro la de Orán, en la provincia Argentina de Salta.

1811 Nece en Tarbes el celebre poeta francés Teofilo Geatter.

1821 Nado Teofonio Raimundo de Brite, héroe brasileño.

1862 Reverrier determina definitivamente la posición del plancia Neptuno.

1857 de toca por primera ves en público el Himno-de Yunnay.

ce tesa por primera vez en público el Himna-de Yungay. Pre-milga Ferd su Constitución. Pre-milga Ferd su Constitución. Bat "la de los Chanços, en Colorbia. Na da Maria Montescori, elferer doctora italiana. De agra Tuno en Tannenberg, en Prusia Oriental. Se cres el Cominariato General de Substâncias y P. cios.

inaugura en Nueva Orleans el puente más largo mundo. Tiene 38,130 metras de largo y 2,246 ures de concreto. Costó 46 milhones de delares.

MARIA MONTESSORI - En Roma cursó los e

Modificaciones en el tránsito

LA NUEVA modificación en el transito de la ciudad ha provecalo inquietud en la opinida público y se ha presigad o una serie
co y se ha presigad o una serie
con la disconsidad de la ciudad del la ciudad de la ciudad de la ciudad del la ciudad de la ciudad del la ciudad de la ciudad del

Solución para un grave problema

nómico, como desde el punto de vista moral, el elevado porcentaje de analfabetos que registra nuestro país, repre-

registra meetro país, representa una pessas carpa en la avance y prosperidad del país, que todos versimos descando an decididamente.

El hecho de que otros palses de América Lutiná, de Asia o Africa, marquen un indice muy superiva al 28% que aproximadamente sifalan en nuestro caso las estadisticas, por cierto no es un aliciente, ni una justificación paro la relativa desidia con que vieme nefocando el problema las autoridades encargadas de resolverlo.

Si consideramos el crecimiento que su los últimos

Si consideramos el crecimiento que en los últimos años han tenido en nuestro país las actividades universalerías, los variados y verdade-fos valores culturales que poseemos y el junáculo mundial que han aleanzado algunos compatriotas nuestros, parece se muevan y vivan slrededon

se muevan y vivan afrededor nuestro, sunidos en la obso-luta ignorancia que represen-ta su analfabeticmo.

Es prenester que gestemos un decidido esfuerzo para sa-lir de esta condición y es forroso que hagamos cuanto catá de nuestra nectra para forzose que hagamos cuanto está de nuestra parte para sacar a tentos hermanos nuestros que viven ese madio cultural en que se desarrollan.

llan.

-Faltan maestros. Es la vos corriente que se oye.

-El Estado carece de recursos. Se argumento en otros

cursos. Se argumento en otros circulos.

Parece fácil resolver ambes problemas sin mayores escendolos para el Presupuesto Nacional.

Somos muchos los que en cotros tiempos, alendo al cumo nos de los últimos años de humanidades o en nuestra especa universitaria, dedicamos codas semans varias sema ras libres a la enseñanza en cursos erastituro vespertinas o noctumos. (Per qué la furentad de har, que sil duisadquiter una educación más
eficiente que entonces, mopuéle e debe hacer lo fulenci.
Vaya que sil y deberia ferie
colitacter o yomo complemento a sus estudios, realisar
fan bibla apostolado.

Bien dipno de zer considerndo per mueltras autoribidade
educacionales, sería el propreto de existr a cada candidato a bachiller el humanidade, el acerditar a midantidade, el acerditar a mid-

Idéntios obligación podría pesar sobre los alumnos de las diversos escuelas universitarias, como un complemento de labor y de sus estudios. Esta obligación colocaría a

estros estudiantes frente s

deber.
En tal caso, el Estado contaris, desde luego, con una
pléyade entueinata de educadores, sin desembolos algumo
para él, sin mayores gastos
tampoco para las Universidades, que en pocos años —
mientras es cuenta con los
recursos económicos necesvies y la desdesión de reoriesavies y la desdesión de reoriesaredursos económicos neces-rios y la dotación de profes-res prinarios que el país re-quiere— irian, con el estu-siasmo propio de la juventud, sumbrando la simiente del saber en los circulos tan vas-tos en que hoy impera el analfabetismo.

uos en que hoy impere el analfabetismo.

¡Qué responsabilidad pera el estudiante el tentr que enseñar! Lo chilps a documentaria y acudir a las bibliotesas, sin que se lo exciancom hoy aconfece; a montre su propie grádo cultura! y a perfeccionarie; a sentir del modo más significative lo que se el deber; a exporimentar la alegria de ser dul a los demás, cin coltos, sin renocret. En fin, culottes er-gumentos podría darse un prod de esta iniciación que corresponde a lo que tentir polipamor en curso propia en torse timpos. Las Universidades al pone, n práctica una liniciativa con práctica una liniciativa con práctica una liniciativa con práctica una liniciativa co-

Las Universidades al garete en practica una fuiciativa como la que venimos incinurado, extenderám enormamente su rol educativo, ein mayores gastos, pretando a su cultura del país el servicio más volicos, oue es nos hisimaginar. Nadie meior que ellos, sin necesidad de instruterado, saben lo que reurenta la cultura para la accepta la cultura para la cultura para la cultura para la accepta la cultura para para la cultura para la cultura para la cultura para para para pa senta la cultura para la ac-tividad y desarrollo de un pueblo.

¡A qué distancia

de su pido merodean las ratas en busco de agua y comida?

nómicos le durán la res-puesta en "Enciclopedia Gráfica", 6º página de esta edición.



REINA "ENMASCARADA"—
La Reina Farah, esposa del Shah de Irán, desaparece tras una máscara médica, en Tehe-rán, para recorrer el Hospital



RUMBO A RUSIA.— diplomático soviético Valer M. Ivanov sale de Nu York rumbo a Moscu desp

CRIADERO ARBOLES

FL VERGEL

Cerezos, Ciruclos, Damasona DURAZNOS, Manzanos, Pe-rales, etc. en casi todas hu mejores variedades.

PLANTAP DE ADORNO: Conferos, árboles para ca-Des parques y jardines, AR-BUSTOS EN GRAN SUR-

BORAR PIE BAJO Y ALTO PAPAS DE FLORES.

ATENCION RAPIDA Y ESMERADA PIDA CATALOGO

Carilla 2-D. ANGOL.

Gas Licuado COCINAS CALIFONT **ESTUFAS** DEMOSTRACIONES Y VENTAS

Almacenes "REX"

PESO A PESO SE tor